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本报讯 （首席记者顾一琼） 经

过两天半的旧城区改建意愿征询， 昨

天下午， 静安区洪南山宅地块旧城区

改建意愿征询唱票仪式在静安区全民

健身中心举行。 根据计票结果， 首轮

征询同意率达 99.63%。 根据 《上海

市国有土地上房屋征收与补偿实施细

则》 规定， 愿意改建的户数超过地块

总户数 90%以上 ， 将启动该地块的

旧城区改建工作。 这标志着， 洪南山

宅地块旧城区改建项目正式启动， 这

也是申城今年正式启动的首个 “市区

联手” 旧改征收项目。

所谓 “市区联手”， 即市、 区两

级共同联手合作推进该旧改项目。 昨

天， 开箱计票过程由洪南山宅地块的

所有居民共同见证， 上海市闸北公证

处三位公证人员全程公证。 静安区党

代表、 人大代表、 政协委员、 律师、

居民监督评议员等作为社会公信人士

代表全程监督开票过程。 现场， 意愿

征询结果一公布， 居民们欢欣鼓舞，

掌声雷动。 大家纷纷拿出手机拍下展

示板上标示的票数和通过率， 定格住

这激动人心的一刻。

洪南山宅地块旧城区改造征收基

地位于静安区中部 ， 占地面积约

54770 平方米 ， 东至规划育婴堂路 ，

南至中华新路， 西至共和新路， 北至

南山路 。 洪南山宅地块内有居民

1337 证 1540 户 ， 单位 29 证 。 受历

史因素局限， 这些老旧小区房屋本体

和基础设施陈旧老化， 甚至缺失， 缺

乏系统保养和维修， 无论在公建配套

设施的规划设计和建设标准方面， 还

是在管理模式等方面， 都无法满足居

民日益增长的住房需求。 特别是， 洗

澡难、 如厕难、 烧饭难、 停车难， 一

旦发生意外， 消防车、 救护车驶入也

是难上加难。 防台防汛期间， 街道第

一时间就要将这里的居民安置到附近

宾馆暂住， 他们回家后还要收拾雨水

倒灌带来的一片狼藉， 居民们要求改

造的愿望非常强烈。

家住洪南山宅 56 号的胡阿姨对

此深有感触。 胡阿姨今年 62 岁， 本

人就出生在由相邻两栋房屋中间夹生

的危房中。 如今一家五口吃喝拉撒都

挤在这个 9 平方米的小屋中， 墙壁潮

湿发霉， 每遇暴雨， 屋外大雨， 屋内小雨， 临时搭在屋外

的电磁炉灶也不能使用， 只能靠外卖解决。 “如今， 阳光

终于照到我们这里了。 以后， 我的小孙女不用再住在这样

的房子里受苦了。”

作为静安区旧改今年实施的第一个地块， 居民们全力

支持、 全心投入， 许多楼组长、 志愿者骨干都主动跨前、

纷纷出力， 助推旧改工作水到渠成。

本月沪牌拍卖中标率5.5%

本报讯 （记者张晓鸣） 新春佳节后上海市第一次私车额

度拍卖昨天举行 。 最低成交价为 89400 元 ， 平均成交价为

89485 元。

本月车牌拍卖的个人额度为 8998 辆， 比上月减少了 3834

辆； 参加拍卖人数 163571 人， 比上月减少 5043 人。 本月中标

率为 5.5%， 低于上月的 7.6%。 今年全年警示价为 88100 元。

上海首批市级重要湿地名录公布
可按自然保护区、饮用水保护地、野生动植物栖息地等高要求予以保护———

本报讯 （记者李静 ）涵养水源 、净化水

质 、蓄洪抗旱 、调节气候 、维护生物多样

性……被誉为 “地球之肾 ”的湿地 ，生态意

义难以尽数。 日前，经市政府同意，市绿化市

容局、市规划资源局等七部门联合印发《上海

市湿地名录管理办法（暂行）》，开启本市分级

分类保护湿地的新篇章。 第一批十三块上海

市级重要湿地名录同步公布， 达标湿地未来

符合相关要求后还可继续申请国家级重要湿

地。这也意味着，上海市域内的重要湿地都将

设立“户口”。

首批十三块湿地分别是： 宝山陈行-宝

钢水库、崇明北湖、崇明长江口中华鲟自然保

护区、 崇明东风西沙水库、 崇明东平森林公

园、崇明东滩、崇明青草沙水库、崇明西沙、奉

贤海湾森林公园、金山三岛、浦东九段沙、青

浦淀山湖、青浦金泽水库等市级重要湿地。首

批市级重要湿地包括库塘、河口水域、潮间盐

水沼泽、岩石海岸、永久性淡水湖等类型，其

中最大一块面积约为 45545 公顷。

党的十八大以来， 生态文明建设的必要

性和紧迫性深入人心， 湿地保护工作越来越

受到社会各界高度重视。 2016 年 11 月 1 日，

中央全面深化改革领导小组第二十九次会议

审议并通过《湿地保护修复制度方案》，明确

提出：“建立湿地分级体系。 根据生态区位、

生态系统功能和生物多样性，将全国湿地划

分为国家重要湿地、地方重要湿地和一般湿

地。 在生态敏感和脆弱地区加快保护管理体

系建设。 ”

全程参与《上海市湿地名录管理办法（暂

行）》研究、制定的市绿化市容局野生动植物

保护处副处长薛程分析，《办法》 开启了本市

湿地分级、分类保护的新阶段，从政策层面鼓

励各方对湿地采取具体保护形式， 比如市级

重要湿地可按照自然保护区、饮用水保护地、

野生动植物栖息地等高要求予以保护， 甚至

会被视情划为生态红线区予以重点保护。

“按照国际惯例， 湿地是分级分类保护

的， 按照一定的标准认定出级别予以特定保

护。 ”他介绍，经过各方专家对比、研究后，本

市首次发布了湿地分级认定标准， 筛选出的

市级重要湿地未来还可申请国家级重要湿

地，保护力度等都将进一步提升。

“上海是一座建在湿地上的城市，目前拥

有 46.46 万公顷湿地资源。 湿地对上海不仅

具有生态服务功能， 也是上海宝贵的基础生

态空间和后备战略土地资源， 更是上海生态

文明建设的重要内容。”薛程认为，《上海市湿

地名录管理办法（暂行）》和《上海市重要湿地

名录（第一批）》公布，将有助于更好地保护湿

地、更好地维护城市生态安全。

卡梅隆用最新技术冲击我们的想象边界
《阿丽塔：战斗天使》上映引发关注，单凭动作和表情已经无法区分虚拟角色和真人表演

电影工业正在制造真实版 “黑客帝

国 ”———电影 《阿丽塔： 战斗天使》22 日上

映，许多观众发现其中的主角阿丽塔这一计

算机虚拟角色，和真人一起演出时几乎可以

以假乱真，就连不同光线下阿丽塔的瞳孔也

会呈现变化，如果不是造型上故意放大眼睛

制造动漫感，单凭动作和表情，已经无法区

分虚拟角色和真人表演。

从某种意义上说，一直以技术颠覆电影

发展的该片监制詹姆斯·卡梅隆，用从《阿凡

达》到《阿丽塔》的技术进化，再次秀出科技

造梦的实力———全计算机生成的虚拟角色

不仅能够和真人无缝搭档，更可以在真人电

影中作为主角撑起一部影片。

视觉系科幻：高投入高产出
的电影工业逻辑

不少购票观众发现，票价不菲的《阿丽

塔： 战斗天使》IMAX 版竟然是最难买到票

的，有观众表示：“看视觉大片主要就是为了

追求视听特效， 因此 IMAX 反而是最划算

的，因为观影体验更好。”在视觉特效方面不

吝高投入往往能带来良好的票房回报，而高

票房反过来又刺激电影工业的进一步发展，

这已经被充分证明是科幻电影的一种良性

发展模式。

《阿丽塔 ：战斗天使 》中的阿丽塔是全

CG（电脑动画）技术产生的角色，影片中与

阿丽塔演对手戏的角色均由真人出镜。该片

的先行预告片发布时并没有引起太多关注，

一些观众认为预告片中的女主角的脸型过

于动漫化，眼睛占面部的比例到了夸张的程

度，看起来不舒服。

然而走出影院后，很少再听到观众有类

似的评论，因为影片在影院中呈现出的视觉

效果比预告片中好很多。在 IMAX 厅的放映

条件下，阿丽塔的肌肤纹理真实，让人感觉

似乎是一个真实的生命体；皮肤上的汗毛纤

毫毕现，会随着空气流动而起伏；阿丽塔面

部表情细腻真实，丝毫不见过往 CG 虚拟角

色那种僵硬的“塑料脸”现象。

心理学上有个名词叫“恐怖谷”现象，指

机器人的外貌接近真人，但又没达到以假乱

真的程度时，反而会引发人们心理上的恐惧

与不适。但是到了这部《阿丽塔：战斗天使》，

观众可以看到电影工业技术制作的动画角

色已经开始跨越“恐怖谷”，虚拟人物与真人

之间的形象越来越难以分辨，距离达到以假

乱真的程度几乎只有一步之遥。如果不是阿

丽塔那双比例大到夸张的眼睛时时刻刻提

醒观众这是个 CG 角色，恐怕很多观众会忘

记这一点。 由于 IMAX 厅画面亮度高，阿丽

塔这些极为丰富逼真的细节得以很好的呈

现，同时电影中那些激烈紧张的打斗场面也

能给观众最好的视觉体验，因此 IMAX 厅才

会成为许多观众的首选。

一双眼睛 830 万个多边形：

技术不仅能救场还更新电影叙事

《阿丽塔：战斗天使》的监制、编剧詹姆

斯·卡梅隆多年前看完漫画《铳梦》后就沉迷

其中，并将其改编成电影剧本，希望有朝一

日能把《铳梦》中的世界搬上大银幕。虽然由

于档期缘故没能出任该片导演，但卡梅隆对

电影的制作仍是尽心尽力，他启用了新西兰

的维塔数码负责《阿丽塔：战斗天使》的视觉

特效制作，这是一家全球顶级的视觉特效公

司， 曾五次获得奥斯卡最佳视觉效果奖，中

国观众熟悉的电影如 《魔戒三部曲》《金刚》

《阿凡达》等片中的视效均出自于该公司。

堆数据的方式或许过于粗暴，但只有数

据能直观说明《阿丽塔：战斗天使》在视觉特

效方面的投入：对《阿丽塔：战斗天使》进行

动画渲染动用了三万台电脑，渲染总时长达

到 4.32 亿小时， 特效制作所用磁盘空间是

《阿凡达》 的三倍； 阿丽塔头上更是有超过

13.2 万根头发、2000 根眉毛、480 根睫毛，脸

和耳朵上有近 50 万根“桃色绒毛”；为了让

阿丽塔呈现出各种惟妙惟肖的表情，使用了

超过 2500 张面部表情定帧图； 而阿丽塔那

双标志性的大眼睛内包含 830 万个多边形，

瞳孔线条会根据她情绪的变化和光源的不

同而呈现细腻的变化。

在电影中使用 CG 技术已经越来越普

遍 ，一方面是制作费用问题 ，尽管使用 CG

技术所需要的动作捕捉、动画建模、后期渲

染等一整套流程会非常昂贵，但如果不用虚

拟角色而是聘请一线的大牌明星出演，巨额

片酬反而会使得成本更高。 其次是使用 CG

技术能让导演实现某些真人演员无法实现

的意图。比如阿丽塔的大眼睛是电影制作方

有意为之的， 虽然引起了不少观众争议，但

片方认为这是整个电影世界观的核心表达

形式， 并且没办法通过让演员化妆来实现

的；再比如《速度与激情 7》拍摄过程中，演

员保罗·沃克因车祸身亡， 因此其扮演角色

的部分镜头只能由 CG 技术补完。

《阿丽塔：战斗天使》的制片人乔恩·兰

道说：永远都是从故事出发，要让技术为故

事服务。 视觉特效并非电影的全部，但精良

的视觉特效制作能帮助电影更好地讲述故

事，而优秀的电影作品从来不拒绝先进的技

术手段。 《阿丽塔：战斗天使》作为电影工业

CG 技术的最新标杆，向观众展示了目前为

止最好的视觉特效。

“中乌联合考古成果展”在乌开展
本报西安 2 月 23 日专电 （驻陕记者韩

宏）记者今天从西北大学文化遗产学院获悉，

由中国西北大学、 乌兹别克斯坦科学院考古

研究所、 乌兹别克斯坦国家历史博物馆联合

主办的 “中乌联合考古成果展———月氏与康

居的考古发现”，于当地时间 22 日 15 时在乌

兹别克斯坦首都塔什干市乌兹别克斯坦国家

历史博物馆隆重开展。展览以“康居文化的考

古发现”和“月氏文化的考古发现”两个单元，

展示了中乌考古合作研究的阶段性新成果。

古代月氏从中国迁到中亚， 进而引发了

张骞出使中亚的壮举， 是丝绸之路历史上的

重大事件。 2157 年前，张骞从长安出发，历经

10 年，经过大宛（今费尔干纳盆地）、康居（今

哈萨克斯坦西南部至乌兹别克斯坦中南部），

到达了大夏（即巴克特里亚，今阿富汗北部和

乌兹别克斯坦、塔吉克斯坦南部）。 其使命是

寻找从中国西迁大夏的游牧部落大月氏。

从 2009 年开始，西北大学教授王建新率

领的西北大学考古学术团队与乌兹别克斯

坦、塔吉克斯坦的考古学家合作，在西天山地

区开展联合考古调查、发掘和研究，目标是寻

找西迁中亚的古代月氏人的考古学文化。 这

是从 2000 年开始在我国境内东天山地区开

展的古代游牧文化考古研究课题的延续。

10 年来，中乌联合考古队在开展大范围

系统区域考古调查的基础上， 先后选择乌兹

别克斯坦撒马尔罕市撒扎干遗址和拜松市拉

巴特遗址进行考古发掘， 获得了一批重要的

考古新资料。 经过双方考古学家多年来的共

同努力， 已初步确认了古代康居和月氏考古

学文化遗存的特征及分布范围， 在丝绸之路

考古研究领域取得了重要的突破和进展。

2015 年 9 月至 2016 年 7 月， 联合考古

队在萨扎干遗址发掘小型墓葬 5 座、 大型墓

葬 1 座。 这些墓葬应属公元前后的古代游牧

人的墓葬，与泽拉夫善河流域的考克特佩、奥

拉特遗址发现的游牧人墓葬、 锡尔河流域的

阿克塔姆和库里妥贝墓地等遗存， 应属同一

考古学文化。 从年代、 分布地域和文化特征

看， 它们可能与中国古代文献记载的康居有

关。2017 年 5 月至 6 月，2018 年 4 月至 7 月，

联合考古队在拉巴特遗址发掘了小型墓葬

94 座。 该遗址发掘的墓葬形式、埋葬习俗和

随葬品组合， 均与塔吉克斯坦贝希肯特谷地

过去发现的阿鲁克陶、图尔喀等墓地相似。

这些发现表明： 公元前 2 世纪末期至公

元 1 世纪前期，在北巴克特里亚地区（今乌兹

别克斯坦东南部和塔吉克斯坦西南部） 的苏

尔汉河河谷平原、 瓦赫什盆地周边的山前和

丘陵地带， 分布着一种特征明显的古代游牧

文化遗存。这类遗存分布的时间、空间和文化

特征均与文献记载的月氏人相一致， 应该是

古代月氏人留下的考古学文化遗存。

■本报记者 卫中

筛选出的市级重要湿地未来还可申请国家级重要湿地， 保护力度等都将进一步提升。 图为崇明北湖市级重要湿地。 黎军摄

《阿丽塔：战斗天使》中的阿丽塔是全 CG 技术产生的角色，影片中与阿丽塔演对手戏的角色均由真人出镜。 图为该片剧照。

在更好服务国家
发展大局中加快两地发展

（上接第一版） 形成更多高水平互利共赢的成果， 在共同落实

好国家战略、 更好服务国家发展大局中加快两地发展。

石泰峰在讲话中感谢上海市长期以来对宁夏的大力支持和

帮助。 他说， 上海是我们党的诞生地， 是全国改革开放的排头

兵、 创新发展的先行者， 是中国走向世界的重要窗口。 党的十

九大以来， 上海市深入学习贯彻习近平新时代中国特色社会主

义思想， 坚决把习近平总书记提出的 “四个放在” 作为上海工

作的基点， 加快建设 “五个中心”， 全力打响 “四大品牌”， 谱

写了新时代上海改革发展的新篇章， 有力地服务了全国改革发

展大局。

石泰峰说， 我们要认真学习借鉴上海推动改革发展的好经

验好做法， 取上海之长、 补宁夏之短， 进一步加强宁夏与上海

的全面务实合作， 推动区域协作发展； 认真学习上海在产业发

展方面的经验， 在推动传统产业改造提升、 战略性新兴产业集

群式发展上加强协作； 认真学习上海在改革开放方面的经验，

在深化市场化改革、 扩大高水平开放上加强协作； 认真学习上

海在科技创新方面的经验， 在深化科技体制改革、 打造创新生

态、 集聚创新要素、 培育创新企业上加强协作； 认真学习上海

在人才队伍建设方面的经验， 在干部互派挂职、 人才教育培训

上加强协作。

座谈会上， 应勇、 咸辉分别介绍了两地经济社会发展

情况。

宁夏党政代表团抵沪后考察了张江科学城展示厅， 了解上

海科创中心建设和张江科学城发展情况。

上海市领导周波、 于绍良、 翁祖亮、 周慧琳、 诸葛宇杰、

彭沉雷， 宁夏回族自治区领导张超超、 盛荣华、 赵永清、 张

柱、 李锐、 王和山参加相关活动。

应该唤醒乡村“沉睡的资产”
（上接第一版） 2016 年， 本市将被征地农民养老小城镇保险并

入了城镇社会养老体系， 被征地农民的社会保障水平有了较大

的提高， 受到了广大被征地人员的普遍欢迎和肯定。 改革农村

宅基地制度在现阶段虽然难度较大， 但是， 在某些方面也有突

破的空间。 比如， 在坚持依法自愿有偿的原则下， 探索农户退

出农村宅基地资格权和使用权的新路子。 农户的住房可以按市

场价评估全部收入归农户所有， 农户退出宅基地资格权和使用

权可以依据现阶段农村建设用地指标收益， 获得相应的奖励。

这项改革对于本市正在推进农民居住相对集中， 改革现行农村

宅基地供地制度、 适度归并农民住房、 实施村庄更新具有十分

重要的推动作用。

实践告诉我们： 改革农村土地制度， 不仅极大促进农业生

产力的发展， 而且给农业农村现代化特别是实施乡村振兴战略

增添新的动力和活力。 上海改革开放再出发， 积极稳妥推进农

村土地制度改革， 唤醒农村 “沉睡的资产”， 必将成为乡村振

兴的强大动力， 必将给农业升级、 农村发展、 农民增收带来新

的飞跃。

（作者为上海市人大农业与农村委员会主任委员）


